

LA DEMOCRACIA

Diario político, literario y de noticias.

PRECIOS DE ANUNCIOS

En tercera plana, 5 céntimos de peseta línea.—En cuarta ídem, 3 id.—En los anuncios de mucha extensión ó por largos plazos, se harán proporcionales descuentos.
Reclamos y comunicados á precios convencionales.

LA CORRESPONDENCIA DEBERÁ DIRIGIRSE Á LA DIRECCIÓN

DIRECTOR: ENRIQUE SOMS Y CASTELÍN

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

PLAZUELA DE LA REINA, NÚM. 2.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En SALAMANCA, un mes, 1.25 pesetas.—En PROVINCIAS, 1.50 id.—En el EXTRANJERO, 2 id.—Pago adelantado. Número suelto, 5 céntimos.—Ídem atrasado, 10 id.

INSÉRTESE Ó NO LOS ARTÍCULOS, NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

IMPORTANTE

Será considerado como suscriptor todo el que reciba nuestro periódico y no lo devuelva á las oficinas de esta administración.

LA CRISIS DEL SOCIALISMO

No son solo las clases burguesas las que han oído, hasta el punto de quedar algo aturcidas, el estampido de las bombas de Ravachol. También se ha oído en el campo de los proletarios y se le oye aún. Esas bombas memorables están para acabar la descomposición de los partidos anti-capitalistas, el socialismo y el anarquismo, que por otra parte empezaban ya á hacerse demasiado viejos. Y ya se ve formarse nuevos partidos que se aprestan á reemplazar á aquellos.

La cosa vale la pena de consignarse; pues no deja de tener importancia para nosotros saber exactamente con qué salsa nos comerán.

De las tres palabras que revolución francesa puso en circulación por el mundo, *Igualdad*, *Libertad*, *Fraternalidad*, la tercera no ha podido utilizarse hasta ahora: se ha quedado en el camino y hoy la cubre ese tinte ridículo que deposita el tiempo sobre los objetos que no se usan.

Las otras dos palabras, por el contrario, han hecho su camino en lo que va de siglo, separándose más cada vez á medida que avanzan, hasta concluir por engendrar doctrinas opuestas. La igualdad ha producido el *socialismo*, la libertad ha producido el *anarquismo*.

Son dos doctrinas enteramente contrarias. El socialismo tiene por principio la igual repartición del trabajo y de los goces entre todos los hombres; luego hay imposición. El principio del anarquismo es la libertad de trabajar y de gozar en la medida que á cada hombre le plazca, luego hay desigualdad. Y como las dos doctrinas se mueven en la abstracción, ocupándose ambas en el estado ideal de la sociedad, no pueden tener relaciones más que para despreciarse é in-

jurarse mutuamente, como corresponde á dos filosofías opuestas.

Sabida es la historia del socialismo: está resumida en esta frase de Babeux: «El objeto de la sociedad es defender la igualdad natural de los hombres y aumentar por el concurso de todos los goces comunes.» Esta frase que ha sido desarrollada en los más variados estilos por Luis Blanc, Lassalle y otros muchos escritores y oradores socialistas, la ha desarrollado Karl Marx en estilo hegeliano. La oscuridad de sus fórmulas le ha valido una consideración especial y su versión ha sido declarada la mejor en resumidas cuentas.

La carrera filosófica del anarquismo no ha sido menos brillante. Ya Chauvette, Hebert, Brissot afirmaron el derecho de cada uno á la plena libertad. Frente á los socialismos de Luis Blanc y Karl Marx, Proudon planteó, con bien distinta elocuencia, las teorías anarquistas de la individualidad y de la federación. Hoy son todos los grandes teóricos y moralistas de Europa, el conde Tolstoi, Herbert Spencer, William Morris, Reclus y Krapotkine, quienes desarrollan, cada uno á su manera los principios anarquistas, fundando la sociedad ideal sobre la libertad, como los socialistas sobre la igualdad.

Y ambas doctrinas prosiguen su camino desde hace cien años, fatalmente enemigas.

El avance de las dos doctrinas paralelas se hubiera prolongado indefinidamente si una cuestión práctica no lo hubiese contenido. Mientras no se crea la sociedad ideal, han tenido las dos que descender de la especulación abstracta para abordar la realidad, es decir para pensar en los medios de destruir la sociedad existente.

El socialismo es quien ha empezado, al menos en Europa, y quien ha gritado más fuerte para entrar en juego con tanto más motivo cuanto que se veía mas apurado para obrar. Había planteado en regla la lucha de clases y declarado formalmente la guerra á las clases que poseen; pero ¿cómo emprender el ataque? Unos propusieron proceder por

lentas sacudidas: otros querían demolerlo todo de una vez. Aquellos recomendaban recurrir al Estado, estos lo consideraban como el peor peligro. Unos esperaban la victoria de la lucha electoral, otros de una revolución violenta. Pero todos gritaban con todas sus fuerzas; tanto, que no se oía más que á ellos y que se les temía.

Los anarquistas, por el contrario, estaban de acuerdo siquiera sobre un punto: la abstención del voto. ¿Que se podía temer de ellos? Hasta se los utilizó para entorpecer los progresos del socialismo. Sabiase que no tenían rival para apagar el gas y desorganizar una reunión pública.

Pero luego, ha resultado que estos anarquistas á quienes se dejaba mezclarse con los socialistas, eran los representantes de una secta anarquista especial, la secta de Bakounine, la menos teórica de todas las sectas anti-capitalistas y á la verdad más revolucionaria que otra cosa.

T. DE WYZEWA.

(Se concluirá.)

PLUMAZOS Y BORRONES

Esos chicos de la Diputación no tienen juicio.

¿Cómo se conoce que están en la minoría?

Si tuvieran una chispita de él, se dejarían guiar de la consumada pericia de los viejos y antes de votar consultarían á nuestras eminencias en derecho político y administrativo.

Ignoran que de la antigua y fecunda fórmula del *se obedece, pero no se cumple* acaba de brotar la más luminosa y espléndida teoría; á saber:

Cuando una autoridad ó un superior jerárquico decreta algo que no nos gusta, el mejor modo de obligarle á que lo reforme y rectifique, es no obedecer á lo decretado.

Por supuesto, que al oponer su veto nuestra Diputación al decreto del gobierno, no perseguía este fin, sino otro mas elevado.

El fin que persigue es conseguir que

el gobierno obligado por la enérgica actitud de las Diputaciones, aplicar por sí y ante sí el decreto, caiga al fin en la cuenta de que la mejor reforma respecto á Diputaciones provinciales es suprimirlas.

¡Dios pague á la mayoría de nuestra Diputación su buen deseo!

La intención salva.

Y no vayamos á creer que lo que buscan es que el gobierno mismo, dando palo de ciego, haga el cribado de la plantilla de empleados.

Convengamos en que si quedó la Diputación en la sesión borrascosa convertida en campo de Agramante, la cosa no era para menos.

Los chicos que están en la minoría estuvieron impertinentes.

Tuvieron la osadía de escudarse en la ley.

¿Qué es la ley junto á la ciencia y experiencia, tan dignamente representadas en aquella sesión?

Así es que nada tiene de extraño que el Sr. Cuesta, á pesar de su carácter sufridísimo y paciente, se sulfurara. A cualquiera le pasaría lo mismo.

El Sr. Cuesta, que á pesar de su extraordinario talento y profundos conocimientos atesora una modestia nada común, no pudo contenerse al ver la ignorancia que revelaban los chicos, sus antiguos discípulos en derecho político y administrativo.

Puestos ya los chicos á involucrarlo todo y á tratar de toda clase de impertinencias, no faltó quien llamara *votable* á un señor diputado.

Eso es ignorar que cuando se trata del mejor servicio de Dios y de trabajar por su santo reino es lícito en conciencia, según opinión de los más conspicuos casuistas, servirse de los liberales, aceptar sus votos y hasta pedirlos si es preciso, para lograr tan santos fines.

Una vez logrado el deseo se les paga pidiendo á Dios que les arranque de las garras de la herejía y les convierta de imitadores de Lucifer en sumisos mestizos.

tra profesión, pero con esto estaremos en paz y gozaremos bellamente de nuestros ingresos y de todos nuestros derechos señoriales. Por ahora los negocios teatrales van viento en popa; siempre tendremos un asilo inaccesible al hambre.

De este modo se alegraba mi esposo al vernos seguros de un retiro que raramente es el fruto tardío de toda una vida de trabajo en nuestros émulos. Hallábame yo tan contenta como él y pronto el público tuvo que conocerlo. Comencé á exigir que se me hiciese salir á las tablas las menos veces posible é insensiblemente dejé de parecer en ellas; en esto seguía el ejemplo de los grandes actores que, bajo pretexto de no prodigarse, dejan de cumplir su deber. Parecióme que una dama que poseía un señorío de tres mil escudos de renta bien podía darse tal tono. A mi ejemplo, Bartolomé tampoco quiso parecer mucho en escena. Esto disgustó á todos nuestros compañeros que se amotinaron contra nosotros y la discordia se metió en nuestra compañía.

sión de ella. A su vuelta pocos días después me dijo:

—El conde de Cantillana os ha hecho un regalo mucho más rico de lo que podeis imaginaros; es una mansión que parece construida por las hadas.

Después me hizo una descripción tan magnífica que no pude prescindir de interrumpirle cinco ó seis veces para echarle en cara que me exageraba sus bellezas.

—Al contrario, me dijo, en vez de agrandarlas con mis expresiones, más bien empequeñezco sus excelencias pues es una verdadera obra maestra de la naturaleza. Además de cuanto contiene para deleitar la vista está arrendada en tres mil escudos anuales al labrador más rico de la comarca; he leído el contrato, es la pura verdad. Añade que tú y yo somos los señores del pueblo de Cazalla y que tendremos la preeminencia sobre todos los hidalgos de la parroquia: esto no deja de ser una hermosa prerrogativa: cierto, que á lo primero se reirán un poco de nosotros á causa de nues-

cubrirá. El señor gobernador se mezclaría en este asunto; queria profundizarlo todo y esto le indispondría con nosotros. No creo, terminó diciendo, que deba decirte nada más. Ya sabes que las mujeres de teatro por mucho talento que tengan son tratadas sin consideración cuando hacen incomodar á las personas de posición. Después del trato que te dió el corregidor de Sevilla debes temer á esos señores.

—Tu consejo es demasiado juicioso para que no le siga, contesté á Bartolomé. Me he representado todos los inconvenientes que acabas de exponerme, y no dudo ni un momento en devolverlos diamantes; es más, estoy persuadida de que esto hará el mejor efecto posible en el conde de Cantillana.

—No dudes de ello, contestó mi esposo, ganarás mucho si sacrificas en su honor á Don Gutierrez y en ello tal vez reportes mayor utilidad.

No pudiendo pues retener las piedras preciosas sin peligro, las devolví al hijo del Gobernador, haciéndole decir cumplida-

¿Cabe un pago más espléndido y verdaderamente más lucrativo?

Nos parece que los electores liberales de los diputados mestizos no pueden pedir más, porque sería gollería.

Y si se quejan es porque, como hombres carnales que son, no ven el bien espiritual que procuran á sus almas sus elegidos.

Así pues, tengan los chicos mucho cuidado en el manejo de los embuchados.

—Corolarios.

1.º Es lícito á los mestizos industriales declararse anarquistas ó integristas para obtener votos de éstos y poder trabajar por el bien de sus almas.

2.º No hacen falta motivos para ser humilde, sino que la humildad misma se los procura.

3.º La paciencia del más sufrido se acaba cuando algún impertinente pretende poner la ley por encima de la ciencia y de la experiencia.

COMUNISTAS E INDIVIDUALISTAS

(Conclusión)

En el descubrimiento del Nuevo Mundo es donde ha podido verse mejor de lo que son capaces las sociedades anticomunistas con poderes públicos restringidos y con iniciativa privada desenvuelta. Cuando toda la América, por decirlo así pertenecía á España, á Francia, á Portugal, sociedades de poderes públicos desenvueltas y de iniciativa privada restringida, Inglaterra no poseía nada. Hoy lo posee esta, todo, gracias á sus colonos aislados, independientes los unos de los otros. Siempre han sido las naciones de poderes públicos poco desenvueltas las que han absorbido á las demás.

Según Demolins, la extensión cada vez mayor de esas razas que empujan al hombre á la iniciativa privada, á las artes manuales, va á darnos una solución inesperada y particular de la cuestión social.

Esas razas han creado el tipo del patron inteligente, y á su lado otro tipo no ménos capaz: el del obrero que sabe organizar la resistencia contra el patron. El obrero que ha obtenido más ventajas en su favor es el de las *Trades Unions*.

Por consecuencia, la solución de la cuestión social no consiste en volver al sistema del Oriente, de la comunidad, si no en adoptar el de las razas del extremo Occidente, el de las razas anglosajonas.

Es preciso, pues, que cuando la iniciativa privada se manifieste, el Estado la deje producir y se retire con su ejército de funcionarios, poco á poco progresivamente. Es preciso no contar más que consigo mismo. De esta manera lenta, aunque progresivamente, se realizará la evolución.

Como quiera que Lafargue replicara á estas consideraciones que él no quería el Estado y que éste desaparecerá, de-

fendiéndose cada uno á sí propio, sin obligaciones de sostenimiento mutuo, contestó Demolins, y con esto terminó la conferencia de que nos ocupamos:

«Vuestra futura sociedad me hace el efecto de una reunión anarquista donde se ha reemplazado el presidente por el delegado de orden, pero donde éste último tiene á menudo más puños que el presidente. Yo no veo la posibilidad de un estado que se encargue no solo de hacernos trabajar, sino también de alimentarnos, de calzarnos, vestirnos, etc. La misma máquina que llamais el redentor del hombre, no serviría de nada en esas sociedades comunistas. Transportad una máquina al Oriente, volved allí al cabo de un año, y la hallaréis convertida en hierro viejo.»

SALAMANCA Y SU PROVINCIA

Al terminarse ayer en la Clerencia la ceremonia religiosa de las flores de Mayo, se incendiaron unos floreros propagándose rápidamente al pabellón del altar mayor y gracias á un jesuita, no tuvo mas consecuencias que unas leves quemaduras que sufrió este hermano de aquella comunidad.

Pues señor, y es la quinta vez con la de anoche, que fué conducido á la prevención un individuo de alto cargo que habita en la calle de Miñagustin, que acostumbra á embriagarse y maltratar á su esposa é hijos.

Ayer fué conducida á la prevención una joven de 17 años de edad que robó á su madre unos cuartos que tenía ahorrados.

Anoche fué curada en la casa del Socorro una mujer que á causa de las bofetadas que la propinó un matrimonio vecino suyo, presentaba varias contusiones.

Se ha dado parte al juzgado.

Nuestro querido amigo y colaborador doctor Antonio Claro, uno de los jefes de la conspiración de Oporto ha sido amnistiado por el gobierno portugués y acompañado de su distinguida familia ha vuelto á su patria.

Felicítamole de corazón por la decisión del gobierno portugués y deseamos poder tener pronto el gusto de estrecharle en nuestros brazos, no como espatriado sino como turista.

Según comunicacion leida ayer en la reunion de la prensa, el alcalde de Consuegra participa que le ha sido imposible hasta ahora fijar el emplazamiento de la escuela de párvulos que allí proyecta construir la prensa salmantina, por no haberse hecho aun los trabajos de canalización del rio Amarguillo por los empleados de la comisaría regia; pero que así que esté fijada la zona libre de ambas orillas, procurará destinar para escuela el terreno que se juzgue necesario para dicho objeto.

El contratista del primer trazo de la carretera de Peñaranda de Alba, ha solicitado de varios propietarios la correspondiente autorización para poder empazar dentro de breves días los trabajos de construcción de esta nueva vía de comunicación.

Los pueblos de Rágama, Paradinas, Manceira de Abajo y algunos mas del partido de Peñaranda de Bracamonte, han sufrido grandes perjuicios en sus sembrados y viñedos con motivo de los nublados que descargaron en los últimos

días de lo semana pasada en sus respectivos términos municipales.

Con actividad se siguen los trabajos de apertura de zanjas y colocación de cañerías para la conducción de aguas por las calles mas importantes.

Nuestro estimado amigo don Eustaquio Llamas, archivero de la sección de Hacienda de esta provincia, tuvo ayer la desgracia de perder á un hijo suyo de dos años.

Acompañamos á dicho señor y familia en el dolor que por tan sensible pérdida experimentan.

Teatro del Liceo

Definitivamente se celebrará el próximo viernes la representación del drama del señor Echegaray titulado *En el Seno de la muerte* que como ya hemos anunciado estaban preparando para ponerle en escena varios aficionados al arte, bajo la dirección de nuestro querido amigo D. Ramón Pardo. Según tenemos entendido hay muchísimas localidades pedidas. Hemos presenciado uno de los ensayos, y no dudamos que la representación de la obra será un triunfo para la compañía y para el director de escena.

El Sr. Nuñez impuso ayer doce pesetas de multa á varias personas, que habían sido denunciadas por infringir las ordenanzas municipales.

El concejal de camarilla multó ayer en cuatro pesetas á un panadero por expender el pan frito de peso.

Por los guardas de consumos que prestan servicio en Fielato de la puerta de San Pablo le fueron ayer decomisados á un individuo seis litros de vino, que trató de introducir fraudulentamente.

Ayer fueron inscritos en el Registro civil los niños Francisco Perez Alonso, José Maria Montero, Constantino Sánchez Garcia y las niñas Soledad Casto Alvarez, Modesta Muñoz Muñoz, Asuncion Cerda y Marco y Dolores Rodriguez y Rodriguez.

En el día de ayer se registró la defunción de Tomás Llanas y Lopez.

En el día de ayer pasaron por esta ciudad, procedentes del Correccional de Ciudad-Rodrigo, los presos Lorenzo Sánchez Nuñez, Anselmo Bernal Perancho, José Gonzalez Garcia y Agustín Sánchez Garcia, destinados á extinguir condena á los penales de Ceuta y Melilla.

Por el juez municipal de Campo de Ledesma ha sido multado Manuel Muñoz y condenado al pago de las costas que importa el juicio seguido contra el mismo, por infracción de la ley de caza.

Por la guardia civil del puesto de Sequeros ha sido detenido Juan Peña Robles vecino de Miranda del Castañar por el delito de hurto.

El día 28 del actual se verificará en el Ayuntamiento la adjudicación en pública subasta, del arriendo de los puestos públicos del local donde ha de celebrarse la feria de ganados de Septiembre.

Ha sido constituido el Ayuntamiento de Aldea del Obispo en cumplimiento de la real orden de 29 de Abril último nombrando Alcalde á D. Vicente Risueño.

Por el Rectorado de esta Universidad se ha remitido al Sr. Alcalde un recurso de alzada interpuesto por los profesores de Medicina y Ciencias, que elevan al Sr. Gobernador civil, contra el acuerdo de la junta de asociados, por

haberles impuesto el 10 por 100 de descuento sobre sus sueldos.

Al Director del Instituto provincial se ha remitido el título de Bachiller de D. Manuel Gonzalez Sánchez.

En la Secretaría de esta Universidad se han presentado solicitudes para examinarse por enseñanza libre en el mes actual, en número de 156 en la facultad de Filosofía y Letras y 142 en la de Derecho.

Ayer por la mañana fueron conducidos á la prevención unos pilletes que robaron tres navajas en un comercio de esta localidad, tratando de agredirse con ellas, al hacer el reparto de las mismas.

Mañana se verá en esta Audiencia en juicio oral por jurados y público, la causa procedente del juzgado de Béjar seguida contra Eusebio Garcia Guerrero por el delito de homicidio.

Es ponente el Sr. Sendino, la acusación á cargo del ministerio público, Abogados los señores Zugarrondo y Barco, Procuradores los señores Morató y Durán.

INCENDIO EN PARÍS

A las once y tres cuartos de la madrugada de hoy estalló en la plaza de la Bastilla de París, un gran incendio en el edificio donde está instalado el depósito de la Compañía de Omnibus.

El edificio consta de tres pisos. El almacén de forrajes del depósito tiene la fachada al boulevard Bourdon. Y una extensión de 200 metros de largo.

El fuego empezó de alto á bajo por los cuatro costados.

Las llamas salian por las ventanas y el tejado se desplomó.

En los pisos altos habia depósitos de forrajes, a esto se debe el rápido incremento que tomó el fuego en aquellos sitios.

Todo era una inmensa hoguera.

El almacén estaba separado de las cocheras y cuadras, donde habia 600 caballos, por un patio de 20 metros de anchura.

Sobre el almacén caia un verdadero torrente de chispas, amenazando incendiar las cuadras.

Los bomberos y los carabineros del cuartel inmediato, los empleados de la casa y muchas personas que por allí transitaban, empezaron los primeros trabajos de salvamento.

De la cuadra baja se pudieron sacar bastantes caballos. Los que salian por el patio dando fuertes relinchos de terror y destrozándose á coces y mordiscos.

El espectáculo era imponente.

En la calle fueron depositados 60 omnibus que pudieron extraerse del incendio.

Los esfuerzos de los bomberos resultaban escasos para atajar los terribles progresos del siniestro. Uno de ellos resultó con graves quemaduras en la cara. Es la única desgracia que hay que lamentar.

No se sabe la causa del incendio, difícil de apreciarse en los primeros momentos de confusión y terror.

mente de mi parte que se las devolvía no creyéndome capaz de la recompensa con que quería le fuesen pagadas.

No nos equivocamos Bartolomé y yo en pensar que el conde sería sensible al sacrificio que le hacía de un rival tan peligroso. Enseguida que lo supo se llenó de alegría.

—Me preferís, me dijo, al caballero más amable de Granada. Ah, mi encantadora Francisca! cuanto diera por que pudieseis leer en el fondo de mi corazón en este momento! Veriais hasta qué punto estoy orgulloso de tan gloriosa preferencia.

—Conde, le respondí mirándole con aire de ternura, no pretendo hacer de esto un mérito para con usted; un corazón que poseéis ¿puede dejar de seros fiel? No, conde, añadí con acento apasionado, estad seguro que ni Don Gutierrez, ni todos los hombres del mundo juntos serian capaces de derrocaros.

El conde, ante estas palabras aduladoras, arrojándose á mis piés se desahogó en palabras llenas de amor y de gratitud; des-

pues de lo cual este señor, empleando otro estilo que fué de mayor agrado para mí, dijo:

—Para recompensaros de las piedras que habeis rehusado por mi amor, os regalo una posesión que tengo á orillas del Guadalquivir entre Jaen y Ubeda. Esta hacienda no produce mucha renta pero es una morada muy agradable.

Di las gracias á este generoso señor por el nuevo regalo que me hacía, y el mismo dia me fué entregado en debida forma el contrato de donación.

Nada puede igualarse al enajenamiento de alegría en que se halló Bartolomé cuando le participé la nueva adquisición que mis encantos acababan de realizar.

—Bien sabia, me dijo, que no harías inútilmente el sacrificio de don Gutierrez. Pero ¡cómo! una hacienda! Hay que confesar que el conde tiene muy finos modales.

Mi marido no podía contener su alegría y cediendo á la impaciencia de ver la finca que tan poco nos habia costado, se puso en camino inmediatamente y tomó pose-

Héme ya en una época en que acaeció un suceso bastante triste para mí: el conde de Cantillana recibió entonces correos de la corte. El duque de Lerma del cual era muy querido, le ordenaba ir inmediatamente á Madrid, pues dicho ministro habia puesto en él los ojos para reemplazar á un consejero de Estado que acababa de morir. Aunque el conde se hallase tanto más satisfecho de la noticia cuanto más comenzaba á desvanecerse su amor, no por esto dejó de demostrarme que se hallaba completamente contrariado y que estaba á punto de renunciar el destino que se le ofrecía; al mismo tiempo, sin embargo, me manifestó que de no aceptarlo tenia forzosamente que reñir con todos sus parientes y perder para siempre la amistad del duque de Lerma.

Finalmente, para dorar la pildora hizome mil protestas de que siempre se acordaría de su querida Francisca. Hícele ver que me dejaba engañar por sus promesas y como el llanto de encargo no cuesta mucho á

